一九七○年代日本における「人間と政治」──「間柄主義」「間人主義」の政治的含意──

"Human Nature and Politics" in 1970s Japan: The Political Implications of Considering the Japanese as "Relational" or "Contextual" People

春名 展生 HARUNA Nobuo

東京外国語大学大学院国際日本学研究院 Institute of Japan Studies, Tokyo University of Foreign Studies

はじめに

- 一 福祉国家の「先進国病」
- 二 福祉国家路線の放棄と「伝統」の復権
- 三 「間柄主義」と「間人主義」

おわりに

キーワード:日本政治、日本型福祉社会、大平総理の政策研究会、日本人論

Keywords: Japanese politics, Japanese-style welfare society, Prime Minister Ōhira's policy study groups, Theories of Japanese people and culture

【要旨】

人間性の探究は、「科学化」をめざす政治学にとり、もはや本分とは見なされない課題となった。今日、それは、もっぱら歴史上の知的遺物として、思想史研究者によって掘り起こされている。しかしながら、政治改革や新たな政策が構想される際には、そこに何らかの人間観が入り込みやすい。「人間と政治」という論題は、過去の思想家がのこした著作だけではなく、現代の政治構想にも息づいているのである。

その具体例として、本稿では1970年代末に「大平首相の政策研究会」が発表した政策提言を検討する。とりわけ本稿が焦点をあてるのは、提言が唱える新自由主義的な改革と、それを裏づけるために引き合いに出された「「人と人の間柄」を大切にする日本文化」の関係である。本稿で描かれるのは、必ずしも両立しない二つの思想が一つの政策文書に取り込まれるに至った経緯と、両者の齟齬を解消するためにこころみられた調整の諸相である。

ー九七○年代日本における「人間と政治」 春名展生/ "Human Nature and Politics" in 1970s Japan HARUNA Nobuo

With the call for "scientification" of the study, the investigation of human nature has ceased to be undertaken as a proper research agenda within the present scholarship of political studies. Today, the classic agenda of "human nature and politics" is discovered and studied only as remnants of past philosophers. Nevertheless, political reform programs and new policy schemes are continuously presented with reference to specific understandings of human nature. The classic theme, "human nature and politics," can be found in such contemporary constructs, not only in historical writings.

As an example, this paper will examine a political and social reform proposal submitted by politically appointed advisory groups under the Ōhira administration at the end of the 1970s. To be specific the uneasy relationship between the so-called neo-liberal reforms advocated in the proposal and the understanding of Japanese people as "relational" beings will be focused. This paper attempts to figure out why and how the conflicting two thoughts merged into one policy program, and what coordination took place in order to resolve the discrepancy.

〔参考文献〕

青木保一九九九(一九九〇)『「日本文化論」 イデンティティー』中央公論新社 の変容 戦後日本の文化とア

宇野重規二〇一四 をめぐって」『アステイオン』第八一号サントリー文化財団 「鈍牛・哲人宰相と知識人たち 大平総理 の政策研 究会

大平正芳一九七七 『風塵雑俎』鹿島出版会

大平正芳回想録刊行会編一九八〇『永遠の今』大平事務所

公文俊平・香山健一・佐藤誠三郎監修一九九〇『大平正芳 人と思想』大

平正芳記念財団

グループ一九八四年二〇一二(一九七五)『日本の自殺』文藝春秋

佐々木毅一九九九『政治学講義』東京大学出版会 香山健一一九七八『英国病の教訓』PHP研究所

自由国民社編一九七九『現代用語の基礎知識』自由国民社

自由国民社編一九八〇『現代用語の基礎知識』自由国民社

自由民主党研修叢書編集委員会一九七九『研修叢書8日本型福祉社会』 民主党広報委員会出版局 自

由

高 新川敏光二〇〇五『日本型福祉レジームの発展と変容』ミネルヴァ書 [畠通敏一九九七(一九七一)「現代における人間と政治」『政治の発見』 岩

高原基彰二〇〇九『現代日本の 本放送出版協会 転 機 「自由」と 「安定」 のジレンマ』 日

閣 |官房内閣審議室編一九八〇『大平総理の政策研究会報告書 充実』大蔵省印刷局 **-3家庭** 基盤

内閣官房内閣審議室分室・内閣総理大臣補佐官室編一九八〇 策研究会報告書―7文化の時代の経済運営』 大蔵省印刷 『大平総 0 政

T北浩爾 『自民党政治の変容』日本放送出版協会

名古屋歴史科学研究会一九八〇 村上泰亮·公文俊平·佐藤誠 三郎著 文

朴 容九 明としてのイエ社会』」『歴史評論』第三六五号歴史科学協議会 一九九八「国際化時代における間人主義論のイデオロギー性 写年 -報人

間科学』第一九巻大阪大学

朴容九二〇〇一『글로벌시대의 일본문화론 (グロ ーバル化時代の日本文化論)』

보고사

浜口恵俊一九七七 『「日本らしさ」の再発見』日本経済新聞社

浜口恵俊一九八二『間人主義の社会・日本』東洋経済新報社

浜口恵俊一九九二「〈書評〉村上泰亮・公文俊平・佐藤誠三郎著『文明として のイエ社会』再読」『日本研究』第六号国際日本文化研究センター

福永文夫二〇〇八『大平正芳』中央公論新社

浜口恵俊・公文俊平一九八二『日本的集団主義

-その真価を問う』有斐閣

毎日新聞政治部一九八六『自民党 -転換期の権力』角川書

丸山眞男一九九五(一九四八)「人間と政治」『丸山眞男集・第三巻』 岩 湿波書

丸山眞男編一九六一『人間と政治』 店 一有斐閣

宮本太郎二〇〇八『福祉政治』有斐閣

村上泰亮 一九九二『反古典の政治経済学 上 進 歩史観の黄昏』中央公論

村上泰亮・公文俊平・佐藤誠三郎 一九七九 『文明としてのイエ社会』中央公

村上泰亮・蠟山昌 ン』日本経済新聞社 一ほか一九七五 『生涯設計計画 自 本型福祉社会のビジョ

5 一厳密にいうと、 いる。 を引くと「ヨ 項目名が 「ヨーロッパ ーロッパ病」に行き着くように、 自由国民社編 病」に変更されているが、索引で「先進国病 『現代用語の基礎知識』の 両者は同義と理解され

一九八〇年

- (6) 元『文藝春秋』 という形にするから、学生数人で手分けして書き写してほしい」と頼まれ、 表された当時、 あった (グループ一九八四年 二〇一二 一六四 - 一六六頁)。論文が発 光敏夫に執筆者を明かすように頼まれた際、田中が紹介したのは香山で ほかに公文俊平や佐藤誠三郎が いかに三人の学生とともに原稿を書き写したと打ち明けている。その大 六八頁)。 「執筆者は香山教授ただひとりだと思っている」と述べている(同 香山の学生であった大野敏明は、 誌編集長の田中健五が語るには、 「加わっていたよう」である。 中心: 香山に「グループ執筆 人物は香 山健 ただ、土 で
- (7)ここで「パーキンソン病」とは、 著者は、 かであろう」と展望している(同前 と同じタイプの社会主義国になるか、 を痛烈に批判したパーキンソン (Cyril N. Parkinson) にちなんだ 「英国病」 |別称と思われる。パーキンソンの指摘を汲んだ『日本型福祉社会』の 当時の趨勢で公務員が増えつづければ「イギリスは現在のソ連 イギリスにおける公務員数の増加傾向 一五頁)。 静かに老衰死を迎えるかの いずれ
- 8)香山健一も、老親扶養者に対する所得税・贈与税・ していた(香山 一九七八 一八三頁)。 相続税の控除を主張
- 9 10)これまで香山健一と村上泰亮の思想は、一九七○年代日本の新自由)著者の一人であった村上泰亮は、 も考慮する合理的な個々人であれば、 争均衡の安定について有力な見解を提起したジェームズ・ブキャナン 加えないかぎり、 検討するゲーム理論も、 する可能性に懐疑的であった。そもそも、 (James M. Buchanan) の「ル 一張する。村上が指摘するには、 ール」をつくると主張したにすぎない(村上 安定した均衡の成立は保証されないのである。 ŧ 安定的な均衡の証明に成功していないと村上は 十分に長期的な視野をもちつつ他者の反応を 各アクターに何らかの制約 完全な自由競争が何らかの均衡に収束 相互間の利害衝突を調和させるた 個人行動の相互作用を精密に 一九九二 三一頁)。 (前提)を 完全競 主主義

- た政策構想の不整合にまでは追究をすすめてはいない(二〇〇八 九六 - 一〇二頁)。なお、 れてきた観がある(中北 二〇一四 いるが、その思想的な淵源や、 の寄与という点で同一視され、 宮本太郎は、 両者が大平政権下で合流したために生じ 本稿で指摘するような相違は看過さ 香山と村上の不一致に言及しては 八九 - 九六頁、 新川 九八
- (11)この『生涯設計計画』(一九七五年)は、 課長)、 たのは 上であったと考えられる。 原芳男、 いる。この記載の順序と総論の内容から判断して、 および蠟山昌一 「村上泰亮 松原治郎、 (東大教授・経済学)、 村上泰亮、 (阪大助教授・経済学)」(二九五頁) と記されて 蠟山昌一の共著であるが、総論を担当し 鈴木淑夫 井原哲夫、 (日銀調査局特別調査 鈴木淑夫、 中心的な執筆者は村 地主重
- (12) 香山健一とは対照的に、 ある試みである」と認めている 一〇四頁)。 村上泰亮らは (村上・蠟山ほか 「北欧型福祉国家は一 九七五 つの 意義
- $\widehat{13}$)より詳しく説明すると、 でき」 や日 に即し、 ろう」(村上・蠟山ほか 方や行動が産業社会におけるような一様性を失って、 かざるをえない」が、それが「脱産業化以降の長期の人類の動きに相応 していくであろう」と村上は主張する 本は従来の「集団主義的特性にこれまで以上に依存していくことは ず、今後は「個人の主導性を中心とした社会システムを考えて 村上は「強い、 安定した、 村上泰亮は、 一九七五 自由な個人」の確立を訴える。 九四頁)と見通していた。この展望 脱産業化の時代には (同前 一〇六頁)。 より多様になるだ 「人々の もは 考え
- (14)ある書評は、『文明としてのイエ社会』を「一九六○年代の近代化 と形容している(名古屋歴史科学研究会 一九八〇 八八頁)。 論の再 版
- $\widehat{16}$ (15) 同書では、公文俊平が 日本社会では 挙げられているのは、 「間人」(contextual)と呼んでいる(浜口・公文 ③老親と同居する子ども世帯の多さである 「自立自助の努力」 「間柄主義社会」の構成員を「浜口恵俊にならって」 ①貯蓄率と生命保険加入率の高さ、 が大きいと論じる根拠とし 一九八二 (内閣官房内閣審 ②企業の「家 九二頁) て報告書で

一九八〇

四八頁)

前

八二頁)。

は

康

な人々の支持を頼りに自説を押し通す。

は、 によって「自主性、 Ш ステムを歴史的、 香山も想定していなかったであろう。 九七八 七四-七六頁)。 文化的に形成してき」たと考えていたのである 活力、 自立心」に満ちあふれた社会が出現すると 伝統的な社会への円滑で単純な回 (香 帰

と意見の合う なくなる。 養しないのもやむを得ない」と答えていた人々である。 扶養すべきだ」、あるいは も四割ほどにのぼる。 答えていた。しかし逆の見地に立つと、香山とは違う考えをもった人々 る。 を甘やかすような制度は絶対に作るべきではない」 によると、 Ш 結果として香山は、 この姿勢がそれなりの支持を得ていると踏んでいたのであろう。 は 一九七四年十二月に実施された総理府の世論調査を示し、 回答者の六割以上が老親を「子供が扶養するのが当然」 たとえば高齢者の扶養・介護について、 「健康な考え方」をもった人々を持ち上げた。 自分の構想に即した人々だけに希望を託 すなわち、 「経済的に十分な余裕がなければ子供が扶 「年金など社会保障によって社会が と強い 香山は それでも香山 口調で戒め 「親不孝者 その す 自分 調 ĺ لح 査 カュ

不健康な四割弱に厳 いと言わざるを得ない と言えるが、 調査でみる限り、 あとの四割弱は全く甘ったれ、 。制度はこの健康な六割 国民の六割以上は健康な考え方をしている い性格のものとならなければならない 自主性、 強 の国民を激励 自立性がな (同

> 出しつつも、 とりわけ変動 香山 | 期にあ は 異 つては誰の耳にも心地よく響く 論 の排除をへずに新自由主義的な改革はな 「伝統」 を持ち

遂げられないと認識していたのである。

註

- (1) たとえば、宇野重規は、 詳細な点検には取り組んでいない。 両者とも、 究会の報告書を位置づけている(高原 二〇〇九 存在であり、 とづく日本社会の特殊性が強調されたが、そのような主張の して無数の日本論・日本人論が書かれ、そのなかで「日本的経営」にも 視点から研究会に注目している。一九八○年代に日米経済摩擦を背景と いないと評価する(宇野 二〇一四 に至るまで解決されてはいないため、 発想の源泉にまでさかのぼって提言の内容を解明するような すでに完成形を示してもいた」書物として、 大平総理の政策研究会が提起した諸課題は今日 一七三頁)。高原基彰は、 その議論は現代的な意義を失って 一三一頁)。 高原は政策研 「元祖的な また別 しかし、
- (2)ほかには 三日)。 のぼり、 「開発途上国への援助、 経済大国」 は九%にとどまった (『朝日新聞』 一九七二年一月 平和共存」を選んだ人が二〇%ほどに
- (3)本稿は、 係に焦点を絞って議論する。本論考の執筆にあたっては、朴教授にくわえ、 性は考察の対象とせず、 に従事したため いる。朴教授が に招聘されていた朴容九教授とおこなった共同研究の成果にもとづいて を表したい。 友常勉教授 筆者が、二〇一六年度に韓国外国語大学校より東京外国語大学 (東京外国語大学) からも多大な教示を受けた。記して謝意 补 「間人主義」を中心とした日本人論・日本文化論の 一九九八、二〇〇一)、筆者は日本人像自体の妥当 その日本人像と「日本型福祉社会」構想との関 研究
- (4)自由国民社編 その引用には若干の誤りがある 容については 『現代用語の基礎知識』 毎日新聞政治部 九八六 0) 先進国病 五七頁) が指摘しているが に関する記述の変

6 立

ミニマ を用い 進国 かない 成を提唱 泰亮との思想的な相違にたどり着く。 活 継ぎはぎであった。 万 ·福 病 か 間 ムの . つつ、 0 祉 自立心」 柄 してい 国 である 主 保障による | 観念を振りかざして福祉国家批判を主導してい とくに第 家路線の放棄を訴えた香山とは逆に、 義 現在の日 Ł を提起した 齟 伝統的 齬 福祉国家 一節で詳述したとお 本人に備わった \mathcal{O} 強 淵源を探ると、 な 『文明としての からの 「間柄主義」 安定した、 脱却に要する個 同じ 自 第 ŋ **|発性、** 自 0) 日 一節で指摘したとおり、 イエ社会』 この結合は綻びが目 亩 特徴とが整合的に結び な個 本型福祉社会」 活力、 村上はナ Z 人の 自立 0) 0) 著者 、 た 香 将来的な育 シ 心 自 ショナ の Ш 発 呼 を 村 健 立. ル 先 性 前 称 Ë っ 0

は、

個

郎

が

した香 を選択 を察知 とする個人主義と 轍機とし 調整するためであったと考えられる。 も架橋されるであろう。 分ける人間観を提起してい 香 Ш いする Ш していたのではなかろうか。 \mathcal{O} . の 政 場合は、 策 個 間人主義」 [人主義と集団主義 論と村上 「伝統」 どの の歴史観を媒介 それでは、 ように 0 に根ざし 日 た。 本人像を取 新自 自らの主体的な判断で の間で社会環境に適合した外面を演じ た集団主 由 福 浜口恵俊との協調 主義と 祉国家批判の急先鋒として活 浜 した公文俊平は、 り込めば、 П は 一義の断 「伝統」 内 面の 絶は、 新自由 は、 この 不連 間 自 豆主義が 多少なり 柄 その矛盾を 律 不協 続性に向 性 \mathcal{O} を転 前 重視 和 :醒 ځ 提 音

1上と共同で『文明としての イエ 一社会』 を著した公文でも佐藤誠

276

き合ったのであろうか

よう。 報告書 各家庭の自己責任に基づ ここでは、 ない 自助 大きい日本社会では でもなく、 人と家庭の 各家庭 したがって、 すでにして Ó (第三 可 Š 能性を拡大・ 0 自主 巻 間 香山が幹事を務めた (内閣官房内閣審議室編 自 .観に関する限り、 各個 帷 家庭基盤を充実させるため 立自 は 自立性を最大限に尊重し、 助 人 第七巻の (註億)、 強化し、 Ś に依拠した立 各家庭、 真剣な自助自立の努力にある」 福祉の 『文化の時代の経済運営』 それを支援するもの」 過去と将来の 「家庭基盤の充実研究グ 各職場におけ 論が貫か 「根本は、 九八〇 の施策も、 間 各個 れて に る自立 あくまでも各個人 兀 貫性が V 人 七二 でなけ 第 る。 自 各家 ル とは違 助 認 兀 と力説す 同報告書 の努力 めら [八頁)。 れば 庭 プ 「各個 0 \mathcal{O} な 自 n

る。

れぞれ Ш 持 香 B わ لح いていなか とはい 山 は 0 「伝統」 「イタリア病 た先進! す 甘 は、 1 . の 日 本は 想定し、 . え、 サ 玉 日 イフ 玉 本の場合は [に固有の歴史的、 ったわけではなさそうである。 根ざした人間観 香山 病 社会生活の 0 オ などの言葉を 既述の ŧ ンの意味) 種 自 主性 が 総持に 「英国病」 発症してい わば糖尿病 に酷似 文化的特質を媒介としてその 社会観とを組み合わせる難 自立性を要件とする新たな社会の 『英国病の教訓』 定水準 にくわえ、 L 、ると診 (学名ディアベテス・ V 、 る 目 各国 \mathcal{O} 断 「スカンディナビア病 甘 して [本独特 の のなかで並べ立てた え 「先進国· を必要とするシ 0 文化的 諸症状を現 要するに香 しさに気づ 病 メリト は 構想 マ ·ス

した浜 ように説明する 行は、 日 本社会で集団主義的な行動様式が蔓延する理 一由を次 \mathcal{O}

タシ 性 各 A 人の の優位の下では、 (家や地域社会や組織体) ス を保つために、 個 別的自律性 各自の自己表出は、 が重んじられる社会とは異なり、 戦略的に限定せざるをえない との関係において、 当人の属する上位システ 良好なホメオス のである 連 帯的 自 律

П 九七七

本人は、 自主的 的に努力しており、 い自律性をとらえようと考えたのであろう。 した表現である。 この な選択によって、 見すると語義矛盾を抱えた 集団の中で『人と人との間』 この言葉によって、 したがって連帯的自律性は十分もっている」 帰属している集団の利益を優先する態度を指 「連帯的自律性」 浜口は \mathcal{O} 連帯性を維持することに自 別の著書では 日本人の外面には現れ とは、 浜口は「日 個 人が (浜 な 主

複合語 ような集団主義の個人主義的な解釈が、より 『書には 公文と浜口が共同で編集した も登場する 間 人= 間柄主義」 (註) (浜 『日本的集団主義』 公文 が鮮明に打ち出されている。 九八二 の なかでは、 iii 頁) という この

П

九八二

iv 頁)

と記述している。

集団 主義」 という言葉から連想される組織や集団 の 禄属 没

率

告

 \mathcal{O}

献身 入は、 いからこそ協力し合おう、 生活上の欲求をすっかり捨ててまで、 協力し合って達成しようとはする。 しようとは思っていない。 (団志向が顕著だとはいっても、 現実にありうるのだろうか。 というだけのことではあるまい 本当のところは、 たしかに、 しかしそれぞれにもつ自分の 集団やその代表者のために 動 機面 で集団優先主義が 組 わ 織 が身が可愛 0 É :標を皆が カゝ 実

が、 とづく新自由 人主義的な選択として解釈されると、 多少なりとも解消されるであろう。 主義的, な改革の構想とを結びつける際に露呈する齟 それと個人主義的な人間観にも 齬

歴史の分析から導き出された日本社会の組織原理が、

このように個

いるとは限らないのである

同

前

頁

おわりに

切にする日本文化の特質」、 うな同時代的な例と似て、 クトリア時代の価値」(Victorian values) して「伝統」 価値」 $\dot{\mathcal{O}}$ 書 しばしば指摘されるとおり、 よい 7 ,政府」 ·文化 (family values) の復権をともなう。 の時代の経済運営』 の 移行と を説き、 本稿で注目した すなわち 民間の活力」 新自由 アメリカのレ は、 イギリスのサ 主義的な改革の提唱は、 「間柄主義」 方で 『大平総理の政策研究会報 0 の期待をうたっていた。 「人と人の 口 ッチャー首相は ーガン 帰を訴えた。 を賛美しつつ、 大統領は 間柄」 この 往 「家族 ヴ を大 Z 効 に ょ

1

た共

同

研究は注目に値する

が集団 集団 か、 に考えると、 間観を想定しているからであった。 問題に気づい た その公文は、 「主義と個人主義の二項対立を解消する必要があったが、 間 研 主義と互換的な概念であったのに対 柄主義 究会のゲ 公文が ていたの Ł 村上とともに Ź 政策提言を通底する新自由主義の平 「間人主 かも スピ L 義 れない。 力 『文明としての -として村上が招か 0) その二つを整合的に統合するには 主唱者であった浜口恵俊と手が 両者がかみ合わ Ļ イエ社会』 後者が個人主 れ てい な ·仄が合わ 0) 1 \mathcal{O} な

一義的

な人 前 な

註

は

者 V V

> 近 あ \mathcal{O}

代化をなし

遂げたからである。

そのよう

満

け

間

とは、 主義」 公文・ のいうように 相互依存関係に 個人を社会から切り離して観念する個人主義にもくみせず、 青木 う点で決定的な相違があった。 の 九 佐藤 と村上ら 著者たちも、 七〇年代の後半に日本人像の新機軸として台頭した「間 方で日 九 九 間人」 九 九七九 .埋め込まれた存在として人間をとらえる見方であった \mathcal{O} 本人を集団主義と規定する旧来の通説を排 「間柄主義」 この日本人像に同意を表し、 とでも 七 八 一二三頁)。 頁 呼ぶのが適切なの 0 の間には、 と書いていた。 村上ら その使用に込められた意図 かもしれない」 『文明としての 日本人は か この 「浜 他者との 人主義 イエ 他方で (村上· П I恵俊 間 社

化の 欧 米の 経路 学説 らが を描き出すためであった。 を批判する村上らは、 「間柄主 義 0 概念を提起 日 個 本近代化という したの 人主義を近代化 は 欧米とは 事 \mathcal{O} 例 前 はまさにこ 提と見なす 違 た近 代

 \mathcal{O}

背

後に

ŧ

自己アイデンティティ」

自

我

の

存立する余地

を確保

る。 検討 村上らが見るには、 の ため \mathcal{O} 格 好 の材料であ 日 本は集団 る 主義を基調とした社会のもとで 同 前 頁 と考 えたの で

かで描

再

に全 ち合わせて 九 項にすぎない は、まさにこの点であった。 要するに村上らは、 <u>4</u> 九二 対 面的に取って代わるも うの (集団) 個人主義と集団主義の二分法を克服する意図は、 も浜 七 なかった。 という 九頁) П 0 は カコ 「間人主義」 前述のとおり、 と浜口は 新たな近代化理 は 一項対立を設定す 浜 っきりとし 口が Ď なの 村上らの 批判した。 『文明としての か を打ち出していたからである。 た見解は それともたんに 論 個 る 「間柄主義」 人主義と集団 \mathcal{O} 提 従来の社会学の 示をこころみた 示されて イエ社会』 が、はたして 一分法変数 義 ない」 0 分析 の 抱いた不 一元論を で 枠組 あり 浜 0 中

うに 集団 社 L の二元論にひそむ優劣関係の打破 克服するためにこそ、 く 会的 九 たがってまた自己アイデンティテ そこで浜口 七七七 単 「主義は、 は に高 に 日 自 11二六 - 11二七頁)。 度に洗 本人は |我の は ば 表出が、 しば自我の弱さに結びつけられていた。 内 練され 「生来的 一面と外 た形: 西 面 に自己主張が欠如 洋 の区別に依拠して反論し 態をとるにすぎない 人の このような Ŕ ように剝き出 イが 浜口 確立 は意図してい 論 …理で して して 集団 いるの 0 V \mathcal{O} な ものとならず、 た。 主 、ある」 たであろう。 義 では 0 的 浜 で な П もな (浜 なく 行動 が

脱

産業化時代に適合し

た

強

安定した、

自

亩

な個人」

を育

成

理

本人に福祉国家はい

らないと主張する香山の考え方とは反転した論

そして村上は、

0

ょ

い

自

発性、

活 万

自

立立

を持ち合わ

せ

た日

 \mathcal{O}

保障を訴えたのである

註(3)。

「誰でも社会的弱者の状態になっ

するため

É

テ

ショ

ナ

ル

11/11

7

7

ない

しは

「シビ

ル

なるの 代用語 ような ため クラブ \mathcal{D} カコ 自覚は らではない。 2北欧にならわな であ などが、 の 0 である。 「先進国 基礎 る。 『成長の限界』(一 「脱産業化」の必要性を感じるなかで芽生えたもので、ロ その認識を象徴しているという ここまでの 知 病 識 そもそも 村上らによれば、 の解釈は、 のは、 0 旧 V 展開に香 九七二年)や「国連 「先進国病」 ・定義と一 香山とは違って 香山による改訂 欧米各国の 山との 致する。 の概念が、 相違は見ら 「先進国 人間環境宣言」(一九七二 0 「病める先進 (同 ために破棄された『現 村上と香山の間で異 前 病 ñ な 八八頁)。 を恐れてい 国 が、 として 村 この Ė 7 る 6

があ 本の らにほ ため、 明としてのイエ は 質な社会システム 不安定な個人を育ててしまう可能性がある」 新 村上らが ŋ 社会には、 い形に編成 かならな それ 上は、 *北欧の福祉国家を模範としない は戦後においても全く解消したわけではなく、 一社会』 北欧型 イエやムラに象徴されるような し直されて残っている」 註⑫。 0 上に築かれたものである」 にも引き継がれた日本人観を基盤に据えてい $\overline{\mathcal{O}}$ 福祉 個 |国家をそのまま日本に移植す [人主義が根づいた欧米諸国とは違い、「日 (同 0 は 同 前 同 それ 前 種の集団主義の伝 九六頁)。 前 が 0 れば 匹 日 〇四頁) この 頁 「本とは ある面で 弱く と懸 文 統 か 異

ため、 ない と弁明する。 11 上昇ではあるが 会保障費総額 は なお遠い」 村 積 れ 時 く元凶として激しく排斥した「パンとサ ル に れ 福祉関係予算の増額を必要とした。 当然なが 上はいう。 極的に人生を生きて行くことができるだろう」 れ 二〇一〇年に 11/11 ば、 ば 村 上らは マムとは ショナル 決して負担 国 5 同 民の ここに至ると、 の 対 G 前 当時の社会保障は 「国民の間に高福祉、 欧米諸国の水準と比べれば標準的な数値にすぎな 六五頁) 香山 ミニ 四 N P 比 は、 しきれないような額では %程度に 人は、 が マムは確保されているという安心感」 段階にあっ 日 村上と香山 本の 安心して自 達すると考えられた。 九 ーナシ 自 七 殺 村上ら自身の試算によ 高負担の 四年の五・五%から徐々に上 た。 \exists \mathcal{O} ナ -カス」 、距離が極限に達する。 \mathcal{O} 分の望む生き方を選択 その ル な な コン かで文明を滅亡 いし ため、 11/1 \mathcal{O} (同 センサスができて 現代版にほ たしかに大幅な 同 7 前 村 A 前 上ら 0 六四 確 れ 七〇頁 を得ら \mathcal{O} 保に かな 頁 計 は Ë لح 昇 社 画

 \mathcal{O} 代 とおして、 時 0 このような提言を導き出 経済 代 の 経 運 営 財 済運営研究グ 政 に持ち込まれたのであろう。 の縮小と ル 「民間 した村 ブ の 活力」 にかかわ 上の 日 を提唱する報告書 本 ŋ 人像が、 公 その意向を反映したの 文は幹事として 直 接的 『文化 には 公文を 時

小さけ である か。 るものではない」 「大きな政府」 三八頁 させる歯切れの悪さは、 れば小さいほど望ま 述のように報告書は 角 閣官 を否定し 房内閣審議室分室 といういささか中途半端な立場を標榜しているか 0 0 しいという この 効 ŧ 率の 「 政 ねじ よい 分府の 内閣総理大臣補佐官室 れに原 「小さな政府」 、政府」 役割は外交 因があるのでは を提唱するが、 の考え方に組 警察等に限り、 な 九八〇 それ かろう 6 す は

 \neg

福祉 と揶 の はじめに公務員の数を大幅に増加させたイギリスを「経 社会』 雇 揄 用をも ながら、 の |矛盾 「きわめて安全度の高い職業」 後半では Ŕ 同 様の 企業ばかり ねじれに由来するのかもし か 玉 と称揚し (地方公共団体を含む)」 ている れ 済的 な 同日 糖尿病 本型

中

に 者 \mathcal{O}

は

る。

「間柄主義」 ع 「間人主義

Ξ

上が 本型福 本型福 祉社会』や それにも 新 前節 ここで関連する書物の関係を整理すると、 なかで、 自 :る日本社会の将来像とは、 温祉社会」 祉社会』 \mathcal{O} 由 主義的 かかわらず、 詳細な検討によれば、 若干の齟 "大平総理の政策研究会報告書―7文化の時代の 像と、 と政策研究会の報告書には、 な経済運営 齬 その 歴史から抽出された組 をのこしながら接合されてい 両者が、 の賛否など、 表面的には 福祉国家への代案として浮上した 自 由民主党研修叢書の ・基底の部分では相容れない。 共通点が多くても、 内部に矛盾を抱えた 織原理を外挿して浮か 方で るのであ 『日本の自殺』 ¬ 月 経済運 本型 人間 _ 日 営 築 目 福 像 び

> たが さらに突き詰め にまとめられた香山 社会 央よりも少し村上寄りの位置を占めていたのではなかろうか のうち、 に不 公文と佐藤の二人は、 つ 日 て、 香 0 本型福祉社会』)歴史的な人間 矛盾の 公文俊平と佐藤誠三郎は、 致 山の思想と があ れば、 ったと考えられるが、 原因は異なる典拠の 健 香 『文明としてのイエ社会』 の共著者として香山と連携していたからであ 像 \mathcal{O} 山と村上泰亮の関係が焦点に浮上してこよう 福祉 香山と村上を両極として引いた直線上で 社会像が二つながら流れ込んでいる。 国家批 判と、 大平首相 結合に帰せられるであろうが 後者の執筆にたずさわった三 他方で の助言役として、 \mathcal{O} 人間 『文明としての 像 社会像と

註

間

党政 その 本 計 副 福祉社会」 つは村上 画 題 そこで以下では、 の内容は、 二〇〇八 務調査会が策定した に 1掲げた著書を出版してい ŧ 九七五年) 実施には至ってい 構想に目を向け、 九 九七〇年代なかばに 八頁 村上が大平政権より は 「三木首 生 涯 福祉計 ない 香 たのである 相 Ш もの との思想的な相違を確認する。 日 0 画 \mathcal{O} 本型福祉社会のビジ も前に提示してい 「私的提言」」として書か に盛り込まれたという 三木武夫内閣の下で自民 註⑪。 その た 生涯設計 彐 「 月 本型 () れ を ľ

この 頁 画 画 が を表しているが、 著書で が 北欧型の 究 極的 日 に目 本型福祉社会」 理念に追随するものではない」 指 す 殊更に 新し い 「日本型」 とは 社 会 付村 生 と付されて 涯 上 設計 蠟 Щ 同 ほ V) 前 イフ るの カコ チ は、 〇三頁 イクル〉 九 その 七五

⊴.

計

計

な れ 0) 補佐官室

九八〇

四四頁)

とある

多くの人々は、 た。 \mathcal{O} に転化していった 体化を求め企業や組 そのために、 ひたすら企業および 1 エ型企業体の社会的必要はますます高 (村上·公文·佐藤 合運動に献身する (あるいは) 「猛烈社員」 九七九 企業内 四七七頁)。 P の組合と 回まり、 .動

柄の 部分的 域を形作った」 \mathcal{O} を形づくろうとし始めた」 本的には集団 じ文言が報告書に転載されている。 としてのイエ社会」 描写は見事に一致する。 高度経 外部にい にいわば 済成長の帰結として日本社会に生じた変化につい わ (とりわけ会社) ば漂い出し、 同 「漂い出し」、 前 の説明は、 兀 (八三頁) たとえば、 內 そこに自分達の独自の観念領域・ そこに自分独自の観念領域や生活領域] 閣官房内閣審議室分室 やや表現を平易に改めつつも、 に帰属したままで、その外部に という 報告書の記述では、 人々が 個別化」 「自らが帰属してい 内 関する 「人々 閣総理 、ても、 生活 ほぼ は、 時 大臣 一文明 、る間 両 的 基 同 領 書

反対が \emptyset 会では に由来する日本社会像が持ち込まれている。 大平総理 以 それ Ŀ ての :書き込まれていた $\overline{\mathcal{O}}$ 以 比較が示すとおり、 に逆行する新自由主義の思想は 0 前にまして政府の経済的な役割が拡大すると考えられるた 1 政策研究会報告書」 ·工社会』 には、 (註9)。 新自由主義的な政策提言を結論に配した 経済を民間に託す新自由主義 第七巻には 高度経済成長が終 産業化の発展を終息させる 、『文明としてのイエ社会』 しかし他方で、じつは『文 だ結し たの の明 ち 確 0) な 社

「方箋となるだろう」という。

処

制 カコ

二次産業・第三次産業において伸び悩み、 とでもないかぎり、 態も不安定化 もちろん抑制される。 る。 も公的介入を必要としない限られた面で進行するにすぎない。 を失って 一次産業が改めて勢いを取り戻し新しい 九 'n した場合を考えてみよう。 七九 に新自 つまり、 「豊かさ」 由主義の 五二〇頁 第三 一次産業関係の消費支出は停滞 成 は不安定化し、 処方箋に従って、 長率は低下するだろう 有 かくて不況型の経済体質が定着し、 効需要が不足気味の経済状態が予想され 有効需要管理 + 耐久消費財が登場するこ ・ビス社会化・ 連 の公的 公的投資や公的 一政策や福祉政策の支え (村上・公文・ 活動を厳しく抑 私的投資も第 情報社会化 生活状 消費も 第

には、私的自由の 想と位置づけている。 が は 政 このような 要するに『文明としてのイエ社会』 (策研究会報告書 る日 新自 五二〇頁) 本社会の歴史的解釈を取り込んでいるといえよう。 由主義的な改革を正当化するために新自 『文明としての が、 理念と発展 もはやその時代は過ぎ去ったと同書は主張する。 -7文化の時代の 以 前 0) \mathcal{O} イエ社会』 理念とは調和しえたかもしれない」 第二次産業を中心とした工業化 は 経 \mathcal{O} 済運営』 新自 言説を踏まえて 由 を再検討すると、 主義を時代遅 由主義の否定へとつ 『大平総理 報告書が この時代 れ \mathcal{O} (同 そ 思

前

新たな社会構想の妥当性を裏づけているような印象を与えよう。 を概観すると、それは自由民主党研修叢書の 上総理の って比 史的 の ように |)政策研究会報告書―7文化の時代の経済運営|| 較すると、 考察と政策提言の基盤にある日本人像の次元にまでさか 『文明としての 両者の 間には齟齬が浮かび上がる。 イエ 一社会 が :提示する日本社会の将来像 『日本型福祉社会』 に提示された - と『大 L \mathcal{O} か

ぼ Ļ

これ に富み、 自立 と指 使い 主義の 俗的 業の意思決定は 語句が見受けられる。 述 会 発揮して生きることができる」という 自由 心 方で 「摘する。 たい……)」 に に対して「イエ社会」 な理解にしたがえば、 あ 民主党研修叢書編集委員会 るいは は、 それゆえに競争的な環境下では がはぐくまれるとは考えにくい 類型として認識されている。 『日本型福祉社会』 集団主義 少なくとも同書が描く日本社会のなかで 集団主義ないし間柄主義」 「独創性を育てるのには適当でない」(同前 (村上・公文・佐藤 しかも同書は (われわ を基礎づける これは多分に個人主義的な人間 は れはむしろ 目 九七九 「本人が たとえば『文明としての コ 「認識」 九七九 ンセンサスを重視する日本企 「それぞれのよさを最大限に 間柄主義」 (同前 「間柄主義」という表現 自 九二頁)。 を 1発性、 一二頁)といった記 「前提」にしてい 二 頁 は 活力、 自 少なくとも **|発性、** 明 観である。 五七七頁 とい 確に 自立 イエ 、活力、 、った 集 心 を 社 団 通 る

紹 介し は たとおり、 同様の ねじ れが政策研究会の報告書にも看 \mathcal{O} 報告書 は 方で「「人と人との間柄」 取され る を大切 論で

> たとえば、 報告書は 損うことがない」 方で民営化の推進と にする日本文化」 した日 しては随 \mathcal{O} 解釈に即 本社会像の統合を図っているのである。 「会社中心主義」 所に『文明としてのイエ社会』 V わ ゆる新自由主義的 した に基礎づけられた従来の経済運営を維 程度にとどめた社会保障を提言してい 「効率の 「先進国方 の発生をめぐって、 病 よい政府 な福祉国家批判と 0) 危惧が表明される一 の実現、 0) 記述が取り込まれている。 報告書には そして 前者につい 間 柄主 る。 持 自 方、 次の説 ては 義 助 要するに 0 後者に 精 つ、 に依 香 神 明 を 他

がある。

関 健 拠

官室 員 よって物心 性 度が法律的には解体させられたために、 後 \mathcal{O} は の 会社 日本で 発生である 九 八〇 両 の帰属意識を極端に強め、 は 面での支えを得ようとした。 四三 国家的な統合が希薄化 (内閣官房内閣審議室分室 頁 多くの人々 会社と一 したのに V わゆ 内 閣 体化することに Ź 加 えて、 総理 とり モー 大臣補佐 レツ 家族 わ 社 第 制

これに対 以下のとおりである。 照 元と考えられる『文明としてのイエ社会』 \mathcal{O} 記述

は、

国家や たほとんど唯 家 が 帰 属 な 0) 満足すべき間柄は企業などの職場であ 体視の 対象とならなくなっ たあとに

養や看 扶養・ 会社 あろう」という忠告が述べられている カコ 割が待ち受けている。 員として組織 n 「勤めをやめる女性には、 0 同 看護する責任を果たさなくてよい、と考えては大変な間違い 護が想定される。 役割が男性に割り当てられるの 前 Ŕ __ の管理に関係するような役割を演じるの 老 人福)四頁) 祉は国や市町村がやってくれるの 具体的な仕事としては、 と想定されているためであ 後者の任務は 「家庭株式会社」 は 「当然」 同 そもそも 前 として詳細な検討が まず子育てと老親の \mathcal{O} 八八一 経営者」 る。 女 で個 に 住 結 婚と同 八九頁)。 向 は とい |人は 11 組 7 織 親を 、う役 時 V の 省 で 扶 な

は驚くまでもないの の二人が自由民主党研修叢書の執筆にもたずさわっていたため、 としての 玉 要するに 和 \mathcal{O} 的 福 祉 な将来展望を同時期に提示していたのが、 イエ社会』 政策を切り詰めた社会の構想であるが、 「日本型福祉社会」とは、 であっ かも しれ た。 な 三著者のうち、 家族と企業の役割をあてにして 公文俊平と佐藤誠三郎 そのような社会像と 序論でふれた『文明 それ

佐藤 らく消 代家族の支援が、 ば老親と同居したいと考えている者が多いため、 \mathcal{O} なると指摘する まず、 は 核 滅せず、むしろ増 九 家族を下限とした規模縮小 家族の行く末につ 七九 五六一 増大する高齢者介護の需要に対処する政策的手段に 「加の傾向をたどる可能性が高い」 頁 Į, と村上らは て『文明としてのイエ 傾 向 いう。 0 反転である。 そこで村上らは、 社会』 一世代家族はおそ 経済的に許 (村上·公文· が予想する 三世 せ

解

状

ともあ 居にさい ことは不可 今後のわが国では、 課題 部 \mathcal{O} りうる。 0 女性を除い しての所得税や相続税の優遇などの措置が提案されるこ つに登場することも避けられない。 避であり、 そしてそれに対する反対は 社会保障政策がさまざまな形で再検討される その 過程で老人の扶養や同 あ まり強くあるま VI 職場 その場合、 同 居 前 進出に執着す \mathcal{O} 問題が政 五. 六二頁 老 人同 策

的

る

(註8)

企業 家族 張する。 すると同時に企業のほうも 本型福祉社会」 見当をつけていた。 上では強いままにとどまるだろう」 面的な機能を果たさなければならなくなる」 心てい いからの ŧ 更に指 企業の役割についても、 0 前 依然として の この 摘するまでもない。 帰属意識が再び強まる方向に転ずれば、 途 大幅な乖離は、 く傾向はおそらく生れないであろう」 につ 推断には必ずしも十分な根拠が提示されてい Ņ の構想と合致する。 ても憶 「日本企業のもつ帰属集団的性格は国際的 測 はなから想定されてい 『文明としてのイエ社会』 ながら、 「終身雇用」 しかし反対に、 村 高度成長期をとおして希薄 (同 上らは 前 を守れなくなる時代が到来 五七四 帰 (同 「核家族が 属意識の (同前 なかったようである。 前 「企業はますます多 頁 五六八頁) \mathcal{O} 見 五六〇頁) と村上らは 希薄化が進 ない 個人」に分 通 な比 Ū が、 化 は 較 \mathcal{O} لح た 日 現 主 行 \mathcal{O} は

7

殊

堅持に努めることによって家庭と企業 莇 $\hat{\mathcal{O}}$ 精神と活力を維持すること (同前 へ の ___ 〇頁 負担を軽減 (註⑦) 民間 \mathcal{O}

耳に届 ル」(毎 判は、 りにくわえ、 生する原因としては、福祉政策を施す「大きな政府」が批判されている。 室 候として指摘されているの \mathcal{D} 先進 都合もあ 本 以 内閣 ・稿の序論で言及した「大平総理の政策研究会報告書」 Ĺ 国 日新聞 の 病 般国民に ていた。 総理大臣補佐官室 とおり、 ってか簡略な記述にとどまってはいるが、 が登場するが、 テロリズムや犯罪の増加 政治部 この著書を含む研究叢書は、 「先進 「現代用語」 国 九八六 病 は、 その意味は香山の の として紹介される前に、 九八〇 経済的活力の低下や政治的統合 二二頁)と称されていたようである。 名でまとめら である 五〇頁)。 (内閣官房内閣審議室 定義と合致する。 ñ 自民党の た香 そして、 その具体的な徴 Ш 政 0 第七巻にも 政策バイブ 府・与党の 福 それがず 祉 \mathcal{O} 玉 弱ま 紙幅 家批 発 分

> 玉 B 修 \mathcal{O} る。 家

をも を S 招 インズ的な拡大政策や福祉政策は、 き起こす き そのため 民 可能性を生むにいたる 間 部門の活力ある経済活動を抑制し、 非市場的 部門の拡大と、 (同 前 |共部門を増大させる傾向 市場的民間 兀 頁 先進 部門の 玉 病 縮 を 小

追求してきた理想を放棄しえたであろうか。 か 祉 国家に対する幻滅だけ で、 政 そこまでの決断に踏み切 権与党は長年にわたって

284

方法をめぐり、 るには、 福 祉国· 広範な合意を形成する必要があるとも感じられたので [家以外の選択肢で国民の生活と社会の安寧を維 持する

はなかろうか。

一者択一 ~ の この 家 現実に合った福祉 叢書編集委員会 「スウェーデン病」 この著書のタイト 批判とともに、 点でも を迫られていたのである 「民間の創意と活力を生かした日本型の福祉社会」 ¬ 日 本型福祉社会』 社会 などの 九七九 それに代わる社会像が提示されているからであ ルが意味しているの 副作用がともなう西欧型の 福 五四頁)である。 祉国家ではな は (同 注 目に値 前 五七頁)。 は、 する。 その読者 健全な、 同 書に 自 は 由 は 超重税福祉 L との間 かも日 民主党研 英国病 福 祉 本 玉

福祉国家路線の放棄と 「伝統」 の復権

る てその身分と所得を保障されているきわめて安全度の高い職業であ あ 整 6 に委ねること」 えば なければならない。 る。 った家庭の形成である。 れているのは 自 という 「できるだけ多くを政府より民間 由 「サラリー 民 (主党研修叢書に収められた 同 (同前 前 7 第 ンは企業または国 職業として推奨されているのは会社員・ 七七 に 九七頁) 男性は 「家庭株式会社」と呼べるような分業体制が 七九頁)。 を主張する。 「月給運搬人」として外に働きに出 『日本型福祉社会』 (個人、 (地方公共団 そこで国民の側に求め 家庭、 [体を含む) 企業など) は 公務員で 端 的 の手 にい

が 陥 5 た 「パンとサ 力 ス の隘路に突き進みつつあると見てい た。

 \mathcal{O}

とサ 魂 \Box ・国家に依存 祉 1 を蝕んでいく危険を持っている。それはすでに述べたギリシャ・ はともすると自 7 力 ラ フ ニ 期 の社会状況と本質的に同じ状況であり、 の して生きようとする遊民を大量発生させ、 現代版にほ 律 0 精 かならない 神を人間 から喪失させ、 のである (同 まさに す 前 べてを他 か 五三頁)。 れら パ Ď 人

変面倒 進国 綻症状」 とおり、これは香山自身がのちに 所見を 古代口 症状として描き出した 病 み 『英国病の教訓』 \mathcal{O} \mathcal{O}] 「慢性ストライキ症状」 よい母親のような国家」 特徴と合致する。 7 \mathcal{O} 次に香 山が にまとめた香山は、 (香山 注 そして香山は、 目 政 した 『現代用語の基礎知識』に記した「先 局不安定症状」 (同前 九七八 ._ の は 同 二三頁)、 この 「経済停滞症状 二一 - 二三頁)。 時 代の の 病 四つを イギリスであ す んなわち福祉 0) 背後に 「英国病 「財政破 先述の 大 る 国

頁

 \mathcal{D}

文脈 る叢 \mathcal{O} しかし実際には、 九 兀 香 書は |人が 七 Ш に 九 0 取 *執筆していたという 年に出版された『日 定 、著者が ŋ 義 、込まれてい した 香山 自 先 [由民主党研修叢書編集委員会] 健 進 るの 玉 病 は 本型福祉社会』 公文俊平、 (毎日新聞政 が 自 由 より 民 佐 主党研修叢 明 治部 藤誠 確に福 である。 郎 九八六 祉 と記されてい 書 国家を 全十二 そして高坂正 0 一冊から ₩ 批判する とし な

家の

成立を指摘する

と揶 場経済の活力は失われ、英国病という名の「経済的糖尿病」が進行した」 の拡充とを追求してきた」 を大きくすることよりもパイの分け方に意を注ぎ、 る社会の く冒 ないが、 その 頭に 揄されている 日 第 病巣 そこに香山の見解が反映されていたのは間違いな 本型福祉社会』 「香山健 章は そもそもタ 」である。 自由 郎 氏 がどのような分担で書か 民主党研修叢書編集委員会 0 イギリスは、 二〇世紀の初頭から イト 『英国病の教訓』 ル が 「福祉国家の影 「政府が肥大化する一方で市 が登場するためである。 「経済の れたの 平等化と社会保障 九七九 パイ(GNP カ は 英国病に見 判然とし さっそ

とか、 が横行 クス」 せず、 「「愛」 言で締めくくられる。 こでは性の乱れが強調され、 そして つづく第二 婚外子も手厚い社会保障を受けられるために 家庭ももたずに老年を迎える人間が多くなる」 人でもないセックス・ しているとか、 『日本型福祉社会』 莮 一章では から見れば 多分に品位に欠けた誹謗中傷がつづく 「スウ 「ただの」 ェ フレ は、 個 デン病 人単位で生活が保障されているために 次のような政府 ンドはもっていても、 セックス が 俎上 に載せら 自民党に対する提 (同 「フリ 同 結局 れ 前 前 7] 生涯結婚 |五頁 る。 匹 セ 頁 そ

に膨 府 は 張 福 肥大化する傾向を抑制 祉国家病」、 「パーキンソン 「小さくて効率的な政 病」、 「ケインズ 病 府 \mathcal{O} ため \mathcal{O}

政

破綻、 工 ている。 意欲、 ゴ 一の拡大とモラルの低下、 (3) シストの これらの症状は、 創意工夫意欲の低 慢性化、 ④政局の不安定などの諸症状が指 言葉をかえていえば、 下 自己決定能力の衰弱などである 依存心の増大と自立精神の 活力の低 摘され 下、 う衰弱、 自 勤

由

国

民社

九八〇

八一二頁)。

玉

病

として定式化され

であ 程をたどれば、 -版からは一転して、 工業化にともなって発生した公害に焦点があてられてい る。 この一文だけでは分かりにくい それは明らかになる。 ここで念頭に置かれて いが、 この定義が構築される過 いるのは西欧の福 た 九 祉国 七九 家

藝春秋』 進国 誌の \mathcal{O} \mathcal{O} 香山 |執筆者は「グループ一九八四年」と記されているが、のちに当時の『文 『病」の 九八〇年に 九 は 誌編集長が明かしたところによると、 七五年二月号に掲載された 要素を抽出していた。 そこに至るまで時代を超えた数々の事例を検討しつつ 「先進国病」 を再定義したの その第一 「日本の自殺」 弾となったのは、『文藝春秋 は その 香山 中心人物は香山 である。 健 であった。 この論文 先 そ

張する。

られた教訓にもとづく。 つあるという警告にあっ したという香山は、 ように見える日本が、 この 衝撃的なタイト 「あらゆる文明が外からの攻撃によってではなく、 早く ル た。 か \mathcal{O} 趣 つて繁栄を誇った諸文明の没落過程を総覧 Ė それは過去に滅亡した幾多の 旨 「自殺」、 は、 高度経済成長を経て栄華を迎えた すなわち内部崩壊に向かい 文明 いから得 0

あ

った

(註⑥)。

286

れるとともに、 内部崩壊の過程で観察された諸徴候が、 プー九八四 部 カコ ?らの社会的崩壊によって破滅するという基本的 のちに 「英国病 兀 頁 に到達していた。 彐] 同時代の日本社会に見いださ 口 ッパ 病、 この自滅に な 命 いし 題 は ググ 通ずる 「先進 ル

内

て 無産者化した市民が として市 家がこたえた結果、 いる。 香 山が詳細に紹介した古代ロ 働く代わりに時間をつぶすため この 民が消費と娯楽にうつ 「パンとサ 口 「パンとサーカス」] 7 カス」 は古代の つを抜かすようになっ] とは、 7 帝 「福祉国家」と化したと香山は の娯楽を指す。 国 働かずして手に入る無償 を求め始める展開 の事例では、 この た かさの代償 要求に政 方 が 強 調され 部 \mathcal{O} 主 治 食

あったのである マ 公共施設は、 巨大な競技場、 古代レジャー 遊民化した市民大衆のため 集会場、 同 -社会口 前 _____頁] 娯楽施設、 マの シビ 公衆浴場など ル 0 古代 ミニマ ム 福 \tilde{o} 祉国家」・ 口 \mathcal{O} 1 施設でも 7 ・時代の

ョン の場合と同じく、 際限のない へ」と向かったという 「パンとサー 口] マ経済は カス」 (同 インフレー の要求が高じ、 前 三三頁 シ 彐 数 カコ Þ らスタグフレ 0 滅び 去った文

明

シ

す

でに指摘したとおり、

香山

は

九七〇年代の日

本社会も

D

1

7

締め

くくられる

指すべ 特質」 ての で 大臣 本稿にとって示唆に富 厳 と全体との しい 九七九年) なかで確認されている 遍く社会に通底する日本人の性質として、 補佐官室 九 き方向 は 批判を受けつつ多大な注目を集めた (頁)。 関係」 「市場経済の運営から会議や議会政治の運営方法に至るま その著者に前述の公文と佐藤が名を連 で使用された概念であった として主張する などを大切にする 九八〇 七六頁)。 (同 前 (内閣官 四-五頁)。 この「一人と人との 「間柄主義」 房内閣審議室分室 (青木 『文明としてのイエ社会』 この 九巻に及ぶ報告書すべ とでもいうべき文化 「間柄主義」とは 九 ねているの が間柄」 九 九 内閣 of. 総 は 個 理

節で、 3 く第 した三人の助言者、 それを援用した b 記 歴史的考察から導き出された 営研究グルー \mathcal{O} | 提唱に結実する思索の過程が跡づけられる。 廿 \mathcal{O} 以 報告書では 上を踏まえ、 れ まず 「福祉国家に代わる社会像として提示された「日本型福祉社会」と、 一節 ば でその 第一 そ の間 節では、 由 ..両者が組み合わされているが、 「日本型福祉社会」 以下の本論は、 の報告書に流れ込む軌跡である。 に齟 来を探ったのち、 とくに香山の思想と著作が 齬 西欧型福祉国家への批判が が浮 かび上がる。 「間柄主義」 この その克服の諸相を概観して本稿 構想の関係について考察する 間 柄主義」 この不整合をめぐり、 の 適合性が検証される。 具体的にいえば、 つぶさに二つを突き合 「文化の時代の経済運 という日 「日本型福祉社 そして、 本人像と、 次の第二 0 既 註 会 は 右 述

福祉国家の 先進国 病

国民の 与された意味の転換に端的にあらわれている 要があった。 標の放棄は 民党のなかで始まった。 福祉 国家の 意識において西欧の福祉国家を理想の 、単なる技術的 そのこころみは、 建設をめざす路線の見なおしは、 しか な調整ではすまなかったはずである。 Ļ たとえば 政府が長年にわたって掲げてきた目 「先進国病」 座から引きずり降ろす必 (註4) 石 油危機後、 という言葉に付 早 - 々に自

で は 先進国病」 は下記のように説明されていた。

自

由

国

|民社が毎年発行する

『現代用語の基礎知

識

 \mathcal{O}

九

七

九

年

版

題 \mathcal{O} 科学や文明 となど、 九 ひずみを経験する。 七九 V が 九 わ ゆる先進 発達したため 八六頁)。 玉 環境悪化、 |病と呼ば に、 先進 れるもの 廃 棄物 玉 で 処 は いろ がそれだ 理 問 題 いろな 自 かたちでそ 亩 国民 交通 問

その内容が以下のように一変している ところが、 同じ 『現代用 語 の基礎知 識 (註⑤)。 0 九 八〇年 -版になると、

てきている。 近 宜 :少なからずあるが、 [病に続いてイタリア 西 欧 先進 これら社会病理症状には、 国の 文明病、 共通性としては 病、 社会病に関する議 フランス病、 1 玉 経済の停滞、 |情や文化によって差異 北欧福祉 論が大変活発にな 国家病と、 ②財政 最

意図 行会 福 記であ 祉 社 が った。 込めら 九 に 八 れて そこには Ó は 福 た。 六 祉 頁 社 西 会 九 [欧型福祉 Ŕ 七 福祉 九年に自由民主党が 福 祉 国 国 国家では 家 家路線からの と目 な 本の V 出 相 脱 版し が却を 達を際立たせ た 暗 明 示す 日 記され 本型 る る 甬

> \mathcal{O} わ

てい

体の 果によ な認識 く政 7 発表した 九 大平首 七三 の府が Í. いれば、 の 三%を占めている 一年であった。 それ に綱領に 転換を国民に迫っ 相 福 が が打ち 祉 から長年にわたって自民党が政権を担い 日 元年」 は、 本の将来像として 出 はっきりと を宣言したの た方針 同 年に (註②) ていたといえよう。 は 朝 「福祉国家の完成を期する」 日 玉 福 家の は 新 聖祉国家」 聞 理 大平内閣が誕生する五 想像をめぐる大胆 掲載された世 を選択 自由民 . つづ した回答者が (主党が結党時 け、 論 と記され 調 カコ ようや 年前 査の 急速 全 結 \mathcal{O}

社

る

究グ ては、 あろう。 に委ねるべきこととを明確に 書 目 は 古い すべ \mathcal{O} 標 文言を引用す ル 財 が きである」 過去の ねげ 玾 政 Ì 想の ゔ 政策につ 述 6 の背景を考えると、 放棄は、 行 ħ \mathcal{O} 掛かりにとらわれることなく、 報告書が興味をひく。 れば、 1 (内閣官房内閣審議室分室 具 7 体 それに代わる新たな 的 「効率のよい には民営化の 政 が府は、 区別 とり 本 来政府が 政 わけ 推進 その 府 民 7間に委ねるべ 理 「文化の時代の 結 が言及され \mathcal{O} 想の なすべ 内 実現を目 論にあたる 勇断を持 閣 提示を必 総理 きことと、 指す」 大臣補佐官 き問 て を要とし V 経済運営研 「提言」 民間に る 題 とい したで 民 報 0 · 移 い 間 告 j で 室

288

意すべ るには、 まな集団に 弱者」 ゆる 九 同 八〇 きである」 「ばらつ 前 \mathcal{O} 福 みに 祉は おける自助を通じて実現されることが望まし 三七-一三八頁)という。 六 国 [ま?] 極力、 と戒めら || 頁)。 の支援を施す方針が提起されて 政策は き福祉」 民間の活力、 れて い 自 を避け」 る 助 精神を損なうことが 同 地域、 さらに福 前 て社会的に疎 企業などを含め 一三八頁 一社政策に る。 V) 委員会が考え 外された 0 ない VI からで ては、 たさまざ 直 い 留 あ

 $\overline{\overline{\bigcirc}}$ と正当化に尽力した。 公文俊平 そ最優先の (東京大学教授) ます」 ごく短い 会 「公正で品 政策研究会の人選を担うなど 兀 \mathcal{O} (大平正芳回 建 (東京大学教授)、 課 設 抜粋にすぎない 格 題 を示唆してい であ \mathcal{O} 夏、 ある日 |想録刊 Ŕ たと考えられる。 もっとも大平が 本型福 る。 香山 が 述 行会 このとお この 大平 健 祉 (福永 社会の ŋ 'n 提言は 九 (学習院大学教授)、 問 八〇 頼りにした助言者 建設に 大平 題 日 二〇〇八 意識に 先にふれた 本型福祉社 -は施 力を 六頁) に照ら 政 二三五頁 方 1 と宣 たす 針 せ 会 の三人 演 ば、 日 方針 言 説 藤 本 \mathcal{O} それ 型 理 誠 して \mathcal{O} な 論 中 で 福 郎 北 11 あ カン 祉

た。 ŋ で

質 目 この よめ る。 本 を見いだし、 \mathcal{O} 報告 るため、 雇用特 日 本型. 書 は 性 政 |福祉社会| その尊重と活用を 策委員会の に わ 「人と人の ゅ Ź 構想に現実的 報告書では特定の 「終身雇用 間 柄 「文化の な基盤を与え、 لح を大切にする日 年 功 時 日 序列 代 本人像 0 経済運 その 賃 が 本文 金を備えた 提 営 説得力を 示され 化 \mathcal{O} \mathcal{O} 目 特

1/1 0 と九

つにも及ぶ

あ

う問 ることは 見 えて人間),), 題設定は、 だせる過 できな \mathcal{O} 考 去の もはや思想史研究の対象となるよう 察に踏み込 [] 遺 佐 物となった観がある Þ 木 む 政治学者 九 九 九 ü 少ない。 二六 頁 「人間と政 な人物の学説に として ŧ 治 今 とい 日 . ற

経

4

しか 的 ブズ い い てい 間 . るの な 本 観 構 ج ・稿には るの 想が は · の妥当性や、 過去にとどまらず、 、描かれるかぎり、 ケ である。 歴史上の思想家ば の場合と同様、 のような概括的 その その実情を、本稿では具体例をとおし 人間観と政治的な構想との 今日 かりでは そのなかに 特 定の \mathcal{O} な認識に異議を差し挟 政治改革や新政策の 人間像が埋め込まれ ない 「人間と政 適合性 治 構想にも、 to 0) てい 意 7 が問 論 図は 確認する。 る。 題が息づ わ な れ 政 ホ V) 治 ッソ

> 芳 カコ t 近

回

想録刊行会

九八〇

六頁)。

閣の 経 よって作成された 義が注目され始めた提言は、 合安全保障研究グループ」 済運 下で発表された政策提言である。 稿 環太平洋連帯研究グル 対外経済政策研究グルー 営研究グループ」、 が実際に検討に付すの 註①。 そして 「文化の時代研究グループ」「文化の時代の その研究会は、] は ヹ 首 プ 相 「科学技術の史的 「多元化社会の生活関心研究グル の 「家庭基盤充実研究グル 九 意向で設置され 近年に至り、 七〇年代末期に成立した大平内 田 | 園都市 展開研究グルー その政治史的な意 た政 構想研究グル 策研究会に デープ プ 総 ゚゙ヹ

してい 首相 就 た大平正芳は、 任 前 から 戦 日 後 本が \mathcal{O} 総 決算」 「近代化の時代から近代を超える時代に、 を唱 えるなど、 時 代 の 転 換を意 識

> ている。 代合理 溢済中心 ら国民の生活までを包括的に見直す意気込みを見せていた はや経済成長を見込めなくなった新たな時代に合わ この |主義に基づく物質文明自体が限界にきた」と指摘し $\bar{\mathcal{O}}$ 時代から文化重 発言 の直前に 視の時代に至 「急速な経済の成長のもたらした都市 つ た と施政方針 せ 政 演 た大平 府 説で語 (大平 の役割 化や は 芷

いた 後退は、 を交換する融通手形の れる。 この 治 ŋ (大平 つつあった財 にほ ような壮大な構想にくわえ、 大平 早くも かならず、 -の焦燥感を深めたであろう。 九 七七七 九七〇年 一政の 政 その悪癖 再建を喫 治におちかねない」 九 代の 九 (頁)。 (緊の課題として位置づけて から脱しなけ 初 頭から、 石 大蔵省出身の大平 油 危機とその後につづいた景気 国債に頼る政治は れば と大平は警鐘を鳴ら 「やがて架空の信用 は 玉 たと考え 債 ーツケ 依 存に Ó

政 6 陥

政 月 期 記者会見で、 財 政 くてはならない」 符を政 方 九 九 源 折 危機宣言」 旦。 九〇 針 0 確保にくわえ、 も三木内閣の大蔵大臣に就任した大平 演 以治に持 説 大平は 0 五六頁)。 なかで言及した を発している。 政 政治が甘 社会保障の と自戒する一 て欲しくない」 歳出節減の必要性であった 三年 い幻想を国民にまき散らすことは 縮小を 後に首相に就任した大平 その際に大平が主張 日 方、 と大胆 本型福祉社会」 示唆してい 同 時 に訴えた に国民の は たの (公文・ 九 (大平正 (『朝日 であ したの 方もあまり過大な 七 は 五. る。 年 芳 新 香山 は つつしまな 初 兀 大平 聞 回 閣 月 新たな 議 に 士 二 が 後 佐 財 施 藤 刊 \mathcal{O}

間 柄 主 義」 間 人主義 \mathcal{O}

九七〇年代日本における「人間と政治 政 治的食

春

名

展

生

はじめに

Щ 真男は次のように説明し 人間と政 公治の関係は、 政治学の古典的な課題である。 ている。 その理由を丸

1 人間 理由がある。 ・アヴ 1 ルクス、 政治を真正 性の 口 ポ 問題を政治的な考察の前提においた。そしてこれには深 IJ, ロギー) ニーチェ ホ 面から問題にして来た思想家は古来必ず人間論 ッブズ、 をとりあげた。プラトン、 -これらのひとびとはみな、 ロック、ベンタム、 アリストテレ ル バソー、 人間あるいは ーゲ レス、 ÍV, 7 7

ľ かすことであり、 とである。 ズムを全体的に知悉していなけ めて政治が成り 政 治の 本質的な契機は 統制とい 人間の <u>\frac{1}{1}</u> V) 70 人間の 外部的に実現された行為を媒介としては 組織化といい、 従って政治は否応なく人間 人間に対する統制を組織化するこ ń ば なら いずれも人間を現実に動 b 丸 屲 存在 九 0 九 メ 五. 力

290

|〇七頁)。

と政

あるが、 えを受けた高畠通敏にも 本分とは見なされなくなったのである。 ぎ落とされていった。 その後、 右記の 治 その書き出しはいささか弁明の響きを帯びている。 政治学の (丸山 節で始まる論文「人間と政治」 「科学化」 九六一) 端的にいえば、 「現代における人間と政治」 がすすむにつれ と題した著書を編集してい 人間性の探究は、 そのためもあろう、 0 ほ その哲学的な要素は削 かにも、 と題し 現代政治学の 丸 . る。 Ш 丸 た論考が は L Ш カコ 人間 0) Ļ 教

るからだ 究者は多い。 「政治」 と「人間」 (高畠 それは、 という問題のたて方を冷笑する政治 九九 あまりにも文学的な発想として、 七 九四頁)。 この専門 感じられ 研

い 0 の 時 代でも理論上は 政治学は人間につ いての考察を避 けて通